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Séance d'ouverture PV .1 

5 Avril 1965 

La séance officielle d'ouverture s'est tenue le 5· 
Avril 1965 à la Villa della Farnesina dans la "Sala delle 
Prospettive" en présence des délégués et des conseillers des 
pays membres, du représentant général de l'U.ILEoS.C.Oo, 
Mo Hiroshi Daifuku 1 et du représentant de l'Accademia Nazio-
nale dei Lincei 9 J\/f. Angelo îfonteverdi. Etaient également pré-
sents comme observateurs la Marquise Laura De Felice Oli"\ZÏeri-
Sangiacomo de la Fédération Internationale des Associations 
des Bioliothéc&ires; r~. Leopoldo Sandri du Conseil Internatio-
nal des Archives; ~-~• Charles Ho Olin de la Smi thsonian Insti-
tution (USA); de nombreux attachés culturels des missions 
diplo:natiques à Rome et de directeurs de diverses institutions 
faisant ps.rtie de l'"Unione degli Istituti di Archeologia 9 

Storia e Storia d.ell 1 Arte"in Roma. 
Le Gouvernement italien était représenté par M. 

Pietx~o Caleffi, Sous-Secrétaire d'Etat pour l' Instruction 
Publiq_ue 9 le Ministère des Affaires Etrangères par M. Marcello 
Mochi 9 Chef de Bureau à la Direction des Relations Culturelles 
avec l'Etra.~ger et le Ministère de l'Instruction Publique par 
messieurs Mario Salmi 9 Vice-Président du Conseil Supérieur des 
Beaux-Arts 9 Bruno Molajoli, Directeur Général du Service des 
Beaux-Arts et Vito Agresti 9 Vice-Directeur du même service. 
Les institutions italiennes qui collaborent avec le Centre 
étaient représentées par leurs directeurs et assistants. 

La présidence provisoire est confiée à ].~. Arthur 
Van Schendel en tant que représentant du pays auquel a appar-
tenu le Président de la session précédente (art.21 du Règle-
ment intérieur de l'Assemblée Générale). M. Van Schendel ouvre 
la séa...~ce à 11 heures et invite à la table de la Présidence 
i\/i~:~. Caleffi 1 rl.Iolajoli 9 Mo chi 1 et Monteverdi 9 qui souhaite la 
bienvenue à l'Assemblée au nom de l'Accademia Nazionale dei 
Linceio 

Le Président donne la parole à M. Caleffi qui salue 
les délégt1_és au nom du Gouvernement italien et souligne 1' impor-
-cfü-ice de le, collaboration internationale dans le domaine de la 
conservationo L'Italie est heureuse d'avoir sur son territoire 
le siège du Centre et d'apporter par l'intermédiaire de ses 
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institutions spécialisées une contribution directe à toutes 
les initiatives relatives à la conservation du P3,trimoine 
artistique et historique de l'humanité. 

Passant au point 2 de l 'Ordre du Jour: "Election 
du Président et de 3 Vice-Présidentso M. Van Schendel annonce 
que le Conseil propose 1L Paul Coremans (Belgique) comme 
Président et MM. Gairola (Inde), Gwam (Nigéria) et Motta 
(Brésil) comme Vice-Présidents de l'Assemblée générale. 

lY.IM. Coremans, Gairola, Gwam et Motta sont élus 
par acclamation, M. Van Schendel prie M. Coremans de prendre 
le siège présidentiel. 

Le Président remercie l'Assemblée de la confiance 
qu'elle lui accorde et propose l'adoption de l'Ordre du Jour 
(Document AG3/1)e Celui-ci est adopté à l'unanimité. 

Passant à la constitution des comités, Le Président 
soumet à l'Assemblée les propositions suivantes, élaborées par 
le Conseil: 

Comité de vérification des pouvoirs: MM.Gazzola, Gysin,Grbril, 
Gwam et Kahl 

Comité des candididatures: MM. Bazin, Gairola,Van Schendel, 
Nuno o et IVl"..me Tri pp 

Comité du programme: MM. Coremans, Daifuku, De Varine,Lorentz, 
-- Rotondi-.et Diaz Martos. 

· L'Assemblée approuve ces propositions. 

La séance est levée 

Séance du Lundi 5 Avril 1965- 15 heures 10 PV.2 

Le Président ouvre la séance et donne la parole à 
M. Gazzola qui présente le rapport du Comité de Vérification 
des Pouvoirso Celui-ci a reconnu la validité des titres pré-
sentés et propose à l'Assemblée de bien vouloir accepter pro-
visoirement les délégués de la Belgique, du Brésil et de 
l'Iraq qui n'ont pas encore remis leurs lettres de créanceo 
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Le Président remercie le Comité et prend acte de 
la proposition, qui est acceptée. 

Passant au noint 5 de l'Ordre du Jour: AEtfo9atio~ 
des rap_1?orts du ConseA9_ le Président invite le Directeur à 
présenter le Rapport Moral (Doc. AG3/2). Le Directe~r résume 
les points les plus importants de ce document. 

Dans ces dernières années, le Centre, remarquc-t-j_l, 
a été capo.ble de réaliser toutes les taches prévues p:::i .... -r ses 
statuts, d'intensifier les activités sous forme de missions 9 

consultations, publications et formation de spécipliste s . Le 
service de documentation et la bibliothèque sont désormais un 
instrument précieux pour toutP- personne intéressée à la restau-
ration. 

Après une brève discussion, à laquelle prennent 
part 11.mL ,!)iaz Mar~g_s, Vunjak, et Bazin, le Rapport Mors.l c st 
approuvé. 

Le Président propose la discussion sur le Ranport 
Fin211cier et sur i;-Projet de Budget (Doc. AGJ/3) qui s~nt 
présentés par M. Philippot et approuvés à l'm1animi t é e 

Renseignée de la situation financière, l'Assemblée 
prie le Conse~l de veiller à obtenir le paiement des contribu-
tions arriérées. I!!lle constate que la République Arabe Unie 9 

n'ayant pas payé ses contributions de 1959 à 1963 ~ se trouve 
dans les condi t ians prévues par l'article î 3 des Statuts, e-c 
pri2 le Conseil de poursuivre ses efforts en vue de ~e g~lariser 
cette situation avant la prochaine Assemblée -Généra.le" 

Passant au point 7 de l'Ordre du Jour~ Personnel 9 
le 1résident soun:et à l'Assemblée la proposition du Consei: 
de renouveler le contrat de M. Harold J. Plender1eith,Dir0c-
teur d.u Centre, pour une période de 2 ans. Cette pi-·o posi tian 
est approuvée à l'una-~imité. 

Point 8 de l'Ordre du Jour: Questions ~sculevées 
par les pays membres. Le Président invite tout d'abord les 
-· ---·--··--~-----rep:.:.--ésentants des organismes internationaux 2. e x i;,ri ;:r:.e1, leu:." 
avis sur les problèmes de collaboration intc~r:-nation2.,::_G c-

M. ,P.aifuku souligne l'opportunité de convoquer des réu:ü j_,')n o 
d'experts et M. JJe Va1 .... ine_ souhaite une plus intc:nso c~cti vi té 
pour la fo1 .... raation de spécialistes. M. Gazzola, pa::i.:--1::.1.:n. t s.u nom 
du "Conseil International des Monuments et Sitesn (ICOivIOS) 
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propose de réunir à Bruxelles, sous l'égide du Centre, de 
l'ICOM et de l 1 IOOMOS un groupe d'experts de la conservation 
de la pierre. Un crédit de 2.000$ pourrait être cônsacré au 
financement de cette réunion. La proposition sera discutée 
par la suite. 

La séance est levée 

Séance du .Mardi 6 Avril 1965-9 h.15 PV.3 

Le Président ouvre la discussion sur le point, 6 
de l'Ordre du Jour: Orientation générale des travaux du Centre 
et collaboration avec l'Unesco, l'Icom et d'autre organismes 
ot- souligne la signification du nouveau programme du Centre 
exposé dens le document AG3/5. Il invite le Directeur à comm.en---
t e r les points essentiels de ce programme. 

Le Directeur souligne que le Centre a, pour la 
première fois, la possibilité de développer largement ses ac-
tivités dans les différents domaines de la conservation. Un 
laboratoire, remarque-t-il, permettra au Centre d'assurer 
efficacement la formation de spécialistes. 

Le Prée j_dent remercie le Directeur et ouvre la 
discussion. 

M. Bazin remarque qu'un technicien trop rapidement fo _· · 
mé .poüt être· pJus dangereux qu'un technicien sans formation; 
pour cette raison il souhaite une certaine prudence dans l'or-
ganisation de l'enseignement dans les centres régionaux. 

· Mo Daifuku note que les observations de M. Bazin 
sont très justes et ont été déjà prises en considération p2œ 
l'UNESCO. Les centres régionaux ont seulement le but de don-
ne r une formation de base élémentaire. Les meilleurs étudiants 
de ces centres seront envoyés au Centre de Rome pour y appren--
dre les méthodes essentielles de conservation. Après cette 
sélection, les élèves les plus doués pourront être envoyés 
pour une formation plus approfondie à l'Institut royal du 
patrimoine artistique à Bru.~elles ou dans d'autres institu-
tions spécialisées. 
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M. Eyo croit oppo-rtun que chaque centre régional 
a1spose d'un assistant technique permanent chargé de suivre 
sur place la formation des jeunes muséologues et restaurateurs. 

M. Nunoo rappelle que le centre régional de Jos 
fait un excellent travail; il pense qu'il faudrait prolonger 
la période de stage afin de permettre l'organisation d'un 
cours préliminaire d'introduction à la conservation. 

Mo Bazin veut attirer l'attention sur le danger 
du commerce d'art: trop souvent des restaurations sont faites 
par des personnes non compétentes et sans aucune forme de do-
cumentation; les pays nouveaux doivent lutter contre le com-
merce non contrôlé d'objets d'art et essayer de faire l' inven-· 
taire de leur patrimoine artistique. 

M. Lorentz remarque que pour la première fois le 
Centre a un budget qui permet la réalisation d'un programme 
de la~ge envergure, et est d'accord sur l'ensembleo Il désire 
souligner l'importance de la coordination, vu le grand nombre 
d'institutions intéressées à la conservation. Il remarque aus-
si l'importance du rôle que l'ICOIVIOS pourrait jouer en coordi-
nation avec le Centre et l 1 ICOM. 

Le Président observe que le Centre peut être consi--
déré comme l'espoir des ccntrœrégionaux tant sur le plan de 
leuT propre organisation que pour la coordination des rapports 
avec lss autres institutions nationales et internationales. 

Mo Vunjuk pense que la formation des resta~rateurs 
ne doit pas se limiter aux techniciens de musées. Il porte à 
la connaissance de l'Assemblée que la Yougoslavie est heureu-
se de mettre à la disposition du Centre deux bourses d' é.tudes 
ê8 6 mois chacune, à l'intention de ressortissant des pays en 
voie de développement rapide. 

Le Président ouvre la discussion sur la première 
partie du document AG3/5: "_9réation d'un laboratoire du Ce~-
tre no 

Mo Van Schendel demande s'il existe des prévisions 
financières pour la réalisation du projet du laboratoire et si 
lme pax·tie de 1 'équipement sera offerte par 1 'UNESCO o 

Le Directeur précise que l'équipement nécessaire 
n'est pas très considérable et sera fourni par l'UNESCO qui 
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a déjà aidé le Centre pour l'achat de l'équipement de base 
du cabinet photographiqueo Les prévisions des frais pour la 
création et l'aménagement du laboratoire sont à étudier en 
détails mais en tous cas il y a de bonnes raisons de croire 
que l 'on··;pourrai t obtenir ici l'appui de fondations. Il croit 
aussi pouvoir compter sur le Gouvernement italien soit pour 
une partie du personnel technique soit pour les locaux. 

M. Gazzola fai~ remarquer que l'Administration 
publique italienne trouve déjà elle-m§me des difficultés à 
engager du personnel technique pour ses propres serviaes 
et qu'il ne sera pas facile de trouver l'argent nécessaire 
pour couvrir les frais de location. De toutes façons le 
Gouvernement italien sera heureux de voir' l'installation 
d'un tel laboratoire sur son territoire et fera de son mieux 
pour surmonter les difficultés. 

Le Directeur précise quelles sont les exigences 
d'un laboratoire moderne et exprime son désir d'obtenir un 
immeuble isolé ainsi que la possibilité d'avoir à la disposi-
tion du laboratoire du matériel archéologique pour les études 
à examiner. 

A la demande du Président, M. Olin expose les pro-
jets de développement du laboratoire de la Smithsonian 
Institutiono Son institut a préparé un programme à long ter-
me de recherches sur la technologie des matériaux anciens. 

Mo De Varine attire l'attention sur les dangers 
de la destruction du matériel artistique par imprévoyance. 

Par exemple la récente réforme liturgique de l'E-
glise catholique pourrait provoquer la dispersion d'une partie 
des objets d'art conservés dans les édifices consacrés au cul-
te. 

Par conséquent, il faudrait envisager une activité 
d'information· et de coordination au moyen d'instruments moder-
nes d'information: on ne peut pas se limiter à atteindre un 
public spécialisé qui est déjà conscient du problème: il faut 
toucher le grand public par une oeuvre d'éducation dans les 
écoles; c'est un programme qu'on pourrait réaliser sous 
l'égide du Centre. 

Mo Redig de Ca~Q.ê. signale qu'en Italie les auto-



- 13 --

rités ecclésiastiques orit déjà pré,ru les conséquences de la 
nouvelle liturgie et ont donné des instructj_ons afin que 
rien ne soit changé aux structures aTtisti~ues des églises. 

M~ ~azin se félicite de cette initiative, mais 
remarque que 1' introduction de la nouvell ·3 li tu1--gie a provoqué 
des dévastations dai."'1s cGr-c0,inos 6glises de~ Frar1C!e et de Belgi-· 
que. 

Mo Gairo1a est heureux ile vcir se développer les 
activités du Centre. Il s011hai to u:;.1G é-croj.-cG collaboration 
avec les centT·es régio:;_12,ux s l' rco:r.:r et 1 i m~;~.1~SCOu 

L-3. séance est levée 

LG PrésidGnt ouvre 1 , 
a sean.i.~e et i~vit2 les délégués 

à exposer -orièvement la si. ::uaticn C.s L.1 cc:rn2~;. ... v at~o1: dans 
leurs pays rsspectif3. 

M. JJ:i.az J·Tc.rto;3 è.onne dos !"ons0i.cm.emonts su.1-- la 
--·--- --- - ·- t".J 

création, en î 9G2, de l' Ist:i.tuto Cc..:ntr :-.<1 d::: 5estç~u:.,.,acio!.l cle 
Madrid o Cette nouvolls :ï..nst:i·cu.tion est è.otc;iJ (.e ~;out li êq_ui-
pement nécessaire et comp~end un 2,telir;:;_" cL?.:;t:ral) d8s labo•-
ratoiTes, ur:.e pho-cothèq_uo:: 1..1..:-1. c b:::.."'Jliotb.èq_u.c a·;-c-J e:civtron 
2 o 000 publicati c•ns o I ,3 service de dccumen-'c ation et do p1J_bli-• 
cation a déjà, édité 5 ét1.1.des sur des t1"s,vavx exéc1.ltés ,, 

Cet institut enten.d. étv.cJ.icr not2nrn10:;_1.~ le3 proolèm.es 
de la conservation c~e la pierre, dos e;r2x1.ds r2 tr~b~_2s et en 
général de la peintu:ce nui-· boiso IJ. s 'ürté:".:' -: :sse anJ:; si spécie.---
lement à la ·~onservatio:a des cé:rani.i •::ru.es et 1.Tt'. vel"':"Gc 

L'Institut est e21 conJ.:- ac: ·t ét~:•oj_ ·:~ a--;_:r2 c ]_e C()?J.soil 
National des Recherches L0J_) è:."1,;.:'1ol et désire à.év0loppe1-- sa 
collaboration avec ls C·.:rir';::cG de R0ï~1 8 et e,.,._.,ï3C d · autres 1J:ï.. ... g8,-
nismos internationa,1}.;1.:c Ce-ct·2 co1Jab0r2,tj_on pourra s I ét·:;::Lè.r·J 
aux problè:iles de la =9ie:r·r•2, de lp_, :for:ms.~~j_v1. de 1 ... E'stali_r2,tsr:.rs, 
à l'échange de publications et d 1 eY.::(1É:1·ic.mces .. 
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M. Van Schendel rappelle les principales activités 
du laboratoire central d'Amsterdam qui a abordé l'étude scien-
tifique de différentes questions de restauration, orientant 
ses recherches surtout vers la conservation de la pierre et 
des textiles; ces derniers ont été l'objet d'une conférence 
internationale qui s'est tenue à Delf en 1964. Le laboratoire 
s'est intéressé aussi aux méthodes d'analyse, qui font l'objet 
de travaux de M .. Van Anspern de Boer. lequel a fait en î964 
un stage à l'Istituto Centrale del Restaure. La création d'un 
atelier central de restauration répond à une exigence très 
vive et est actuellement à l'étude. 

M. Welters retrace brièvement l'histoire de l'Insti-
tut dont il est maintenant le Directeur et qui a été c·rée par 
Max Doerner en 1938. Cet institut a'est attaché surtout à 
l'étude de la technologie des peintures, et de la structure 
eides altérations des matériaux anciens. La plus grande dif-
ficulté qu'on rencontre est celle de la formation et du 
recrutement de personnel spécialiséo 

M. Motta attire l'attention de l'Assemblée sur la 
gravité des problèmes de conservation dans les pays tropicaux, 
spécialement lorsqu'il s'agit de la conservation des objets 
en bois. Le haut degré d'humidité relative, la lumière et les 
thermites détruisent rapidement les monuments de l'époque 
colQniale. Il souhaite que le Centre s'intéresse aux problè-
mes de conservation spécifiques de l'Amérique Centrale et 
organise un séminaire d'étude sur ce sujet. 

Le Président relève l'importance de la proposition 
de M. Motta qui doit être prise en considérationo 

M. Redig de Campos trace l'histoire du laboratoire 
des musées du Vatican, histoire qui remonte à Pie XI. Parmi 
les derniers travaux dirigés par le laboratoire, il rappelle 
la restauration des Stances do Rapha~l et les fouilles archéo~ 
logiques réalisées pendant les travaux de consolidation du 
baptistère du Lateran. Les comptes-rendus de toutes ces acti-
vités se trouvent dans les "Rendiconti della Pontificia 
Accademia di Archeologia"o 

Revenant à la discussion de la séance précédente, 
relative aux conséquences de la nouvelle liturgie catholi-
que,M. Redig de Campos lit le texte d'une lettre adressée 
par SoE. l 'Evêquc Fallani de la "Pontificia Commissione 



... 15 -

Centrale per l'Arte Sacra in Italia" à tous les évêques 
d'Italie. Il est rappelé dans cette lettre que les objets 
d'art sont protégés par la loi de l'état et qu'en conséquen-
ce les éventuels projets de modifications doivent être pré-
sentés• non seulement aux commissions ecclésiastiques pour 
l'art sacré mais aussi aux surintendances des Beaux-Arts. Les 
évêques sont priés de ne prendre aucune mesure qui puisse 
endommager le patrimoine artistique de l'Eglise. 

Le Président souligne l'importance de ce document 
et demande qu'il soit mis à la disposition des délégués. 

M. Gwam rappelle qu'il avait déjà attiré l'atten-
tion du Conseil du Centre sur l'importance du problème de la 
conservation des archives dans les climRts tropicaux. Il 
exprime le désir de recevoir du Centre des informations sur 
la conservation du papier. 

M. Gysin retrace l'histoire du Laboratoire créé 
il y a 7 ans au Musée National Suisse à Zurich. Ce laboratoire 
a considéré comme sa tache principale la mise au point dos 
meilleurs méthodes à appliquer par les ateliers de restaura-
tion.Il rappelle qu'un assista.Dt technique de laboratoire 
a pu se perfectionner à Rome grâce à une bourse octroyée 
par le Centre et mentionne le projet actuellement à l'étude 
de trAn.sformer le laboratoire de Zurich en laboratoire cen-
tral pour toute la Suisse 0 

M. Vunjak met en évidence les ,_difficultés de na-
ture surtout administrative que rencontre le l~boratoire de 
l'Institut yougoslave pour la protection des monuments dans 
ses activités. Le laboratoire a été capable dicoordonner 
et promouvoir des travaux et des recherches; un projet pour 
une école de restaurateurs à Belgrade est à l'étude. 

M. Saadawia attire l'attention sur la situation 
des monuments archéologiques de Libye. 

Les grès des fouilles de la ville romaine de 
·sabraiha se désintègrent lentement sous l'action des agents 
atmosphériques, malgré tous les efforts déployés jusqu'ici. 

Un ·autre problème se ·~présente à Cyrène avec la 
pierre calcaire et le marbre qui tend à passer du blanc au 
gris ou au noir. On ne connait pas encore bien la cause de 
ce changement qui pourrait être dû à l'humidité ou à la 
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présence de lichens. 
Les moSEfi!ques de Gasc Lebia se composent de "tes-

sGrA.e" d'une substance tendre; on se demande s'il est possible 
de 1~ durcir au moyen de produits chimiques. On voudrait aussi 
a~voir comment conserver les murs en brique crue de la mosquée 
fatimide de Agedabia. Enfin, nombreuses peintures murales 
représentent un autre problème de conserv~tion. Les autorités 
libyennes seraient heureuses de pouvoir compter sur la coll~-
boration de quelques experts qui pourrRient déterminer le 
meilleur traitement à appliquer. Dans un cadre plus général, 
la Libye aimerait obtenir des bourses d'études pour la forma-
tion de techniciens. 

Le Président estime que tous ces problèmes doivent 
être examinés par le Conseile 

La séance est levée 

Séance du Jeudi 8 Avril 1965 - 10 heures PV. 5 

Le Président ouvre la séance et donne la para.le 
à Mme Tripp. 

Mme Tripp explique le fonctionnement du "Bundes-
denkmal~t" en Autriche. 

Le personnel comprend des historiens d'art, des 
archéologues, des architectes, des restaurateurs ainsi que 
des juristes. On rencontre des difficultés considérables 
dans l'engagement de jeunes spéciFl.listes. Le Bundesdenkmalamt 
attache une importance considérable amx questions de méthode 
en restauration et au problème de la formation des spécialis-
tes. Ce double intérêt a joué un rôle décisif dans l'adhésion 
de l'Autriche au Centre de Rome. 

La Marquise De Felice Olivieri informe l'Assemblée 
de l'intérêt que la Fédération Internationale des Associations 
des Bibliothécaires (FIAB) porte aux problèmes de la conser-
~ation et la restauration des livres et du p~pier. En 1963, 
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la FIAB a entrepris de dresser une liste de toutes les insti-
tutions qui s'intéressent à la restauration et à la conserva-
tion du livre. Cette enquête devrait aboutir à une rencontre 
internationale à laquelle le Centre sera certainement invité. 

La FIAB désire vivement que le Centre organise. 
avec SR. co1laboration·ct surtout :1,vcc celle de 1•~•Istituto 
di Patol.ogir-t dGl Li brou , ! des cours internationaux d'une 
durée de 30 à 40 jours sur la conservation du papier et du 
livre. La Marquise Olivieri pense que cette initiative aura 
l'approbation du Ministère italien de l'Instruction Publique. 
La FIAB pourrait fournir une publicité efficace et voudrait 
être renseignée sur la décision éventuelle du Centre à ce 
sujet. 

Le Président suggère d'inclure cette proposition 
dans le progrr-unme. 

Mo Ionesco expose les difficultés que le Service 
des .Monuments de la Roum,mie doit af:fronte·r et pour lesquel-
les il demAnde l'appui du Gentreo 

La question la plus urgente est la consolidation 
des peintures murales qui se trouvent à l'extérieur de cer-
taines églises dans le nord de la Roumanie. Faute de spécia-
listes pour la restauration de ces peintures, on a dû suspen-
dre les travaux, et le Service des Monuments serait heureux 
d'obtenir une aide de la part du Centreo Il faut également 
~nvisager le détachement des fresques dFU1s des bâtiments qui 
doivent être démolis à cause de la réalisation de certains 
travaux publics. 

La grande mosa!que romaine de Oostanza, d'une 
surface de 450 m2 , réclame également un traitement de conso-
lidation. M~ Ionesco a déjà obtenu une promesse de collabo-
ration de la part de M. Ross.ide l'Opificio de:De Pietre Dure 
de Florence. 

Son pays a aussi besoin de la collaboration du 
Centre dFU1s le domaine des ateliers de musées, qui s'occu-
pent de la conservation des icones, des bois, et des tissus. 
Il suggère que les divers pays informent le Centre de leurs 
activités, afin de favoriser l'échange et le contrôle des 
expérienceso 
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M. Ka.hl explique que la~ructure politique et 
administrative de la République Férlér~le d'Allem~gne ne per-
met pqs la constitution d'un labor~toire central de restaura-
tion et de conservation. Les laboratoires de Mayence,de Bonn 7 

de Munich et de Trèves sont bien équipés pour aborder les 
problèmes de conservation d8Ils les différents domaines. Il 
espère que l'octroi de bourses à ' des techniciens facilitera 
le recrutement de personnel compétent. 

Le Président, clôturant la discussion sur le 
point 8, invite M. Gysin à exposer l'amendement proposé pqr 
le Conseil à l'article 57.2 du Règlement Intérieur de l'As-
semblée Générale (Point 9 d0 l'Ordre du Jour). 

M. Gysin explique les raisons qui ont amené le 
Conseil à proposer l'amcndem8nt" 

M. Vunjak fait remarquer que le nouvel article 
ne tient pas compte du cas où le nombre de candidats proposés 
serait inférieur au nombre ·des membres à élire. 

Le Président prend en considération la remarque 
et prie l'Assemblée de confier au nouveau Conseil de proposer 
une mesure qui résolve la difficulté signalée PAX M. Vunje,k. 

L'Assemblée B.pprouve l'Rmendement dans le texte 
figurant au document AG3/4 et charge le Conseil de proposer 
un alinéa supplémentaire fixant la procédure à suivre dans lG 
cas où le nombre des candidats régulièrement présentés serait 
insuffisant. 

Le Président invite alors M. Philippot à lire le 
rapport du Comité de Programme. 

M. Philippot expose ce rapport et ajoute que dans 
l'élaboration finale du programme le Conseil tiendra compte 
des diverses propositions présentées par l'Assemblée dA.ns le 
càdre des moyens financiers du Centre. 

L'Assemblée Rpprouve à. l'unanimité le programme 
du Centre figurant au document AG3/5 et AG3/5 Annexe. 

M. Vunjak propose que l'Assemblée formule un voeu 
A.fin que l'Unesco soit invitée à continuer à verser sa con-
tribution au Centre vu pussi le nouveau programme d'activi-
tés que le Centre est en voie de réaliser. 
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M. Daifu.ku remarque que l'UNESCO aurait des dif-
ficultés à appliquer une p~rcillc suggestion. En effet, la 
politique générAJ.o de l'UNESCO prévoit que les organismes 
inter-gouvernementaux créés par elle deviennent, après un 
certain délai, autonomes du point de vue finru1cier. 

Le Président suggère alors qu'une lettre soit 
adressée au Directeur Général de l'UNESCO au nom de l'Assem-
blée et signée par le Président du Conseil afin de remercier 
l'Organisation pour l'appui reçu et d'attirer son attention 
sur le nouveau programme d'activités du Centre. 

L'Assemblée marque son accord sur cette proposition. 

Le Président passe alors au point 10 de l'Ordre 
du Jour~ Election des membres du Conseil. Il lit les nomw 
des délégués et constate que les délégués présents et votants 
sont au nombre de 18. 

M. Bazin lit le Rapport àu Comité des candidatures 
(document AG3/7)~ 

Après avoir expliqué les modalités du vote, le 
Président invite l'Assemblée à voter. MlY.[. Berbenliev,Daifuku, 
Ionesco et Angle sont priés de faire fonction de scrutateur~. 

Après le dépouillement des bulletins, M. Ionesco 
communique les résultats du voto. 

Le Président déclare élus membres du Conseil du 
Centre pour la période 1965-66 : Mme Tripp, MlVI. Bazin,Gairola, 
Lorentz,Nunoo 7 Saadawia et V@ Schendel. Il les félicite et 
exprime son regret personnel et celui de l'Assemblée pour 
les personnes qui n'ont pas été élues. 

Le Président exprime ses remerciements à l'Assem-
blée ainsi qu'au Président de l'Accademia dei Lincei, aux 
autorités et aux institutions iteiiennes et notamment à 
M. Gazzola , pour leur active collRboration. Il Rdresse éga-
lement ses remerciements au Secrétariat du Centre. 

M. Gazzola remercie le Président au nom de l'As-
semblée pour la compétence et la courtoisie avec lesquelles 
il a dirigé les travaux. 

L'Assemblée remercie p~r àes applaudissements 
chaleureux et unanimes son Président, qui déclare close la 
3ème Session de l'Assemblée Générale. 

La séance est levée 


